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“试错”，
却让他快速成长起来了

■拓展阅读

国内商界大佬们的
第一份工作，
你绝对想不到

“第一份工作，在我看来，

最大的意义就是让你认清自己

擅长什么，喜欢做什么。”李鹏

是 2012 年大学毕业的，学的是

地理学。大学毕业找工作的时

候，用他自己的话来说，也纠

结了很久，不知道到底要做什

么。很多同学去了学校当老师，

他知道那不是自己喜欢的，所

以求职的时候，教师类的岗位

招聘他压根就没试过。一次偶

然的机会，他被一家大型的农

业科技公司给聘用了。虽说工

作地点是在离家相对较远的海

南，他还是选择了去尝试。

李鹏告诉记者，当初选择

这份工作，觉得应该发展空间

很大。“其实，工作还是很有挑

战性的，接触的都是些全新的

东西，而且感觉整个人成长很

快。”李鹏称，公司实行的是项

目制，由于自己表现较好，到

公司半年，就被提拔为项目经

理，工资也比签约的时候翻了

一倍。

在外人看来，这样的发展

应该是很不错了的，然而，越

是发展得好，越让李鹏有了更

多的思考——这份工作固然好，

但是职场“天花板”也很容易

看到，再怎么往上升，也只能

当个副总，而且那至少需要5

年左右的时间。

于是，让同事和领导特别

吃惊的是，在升职为项目经理

不到三个月的时间，李鹏就选

择了辞职。“当时，他们都劝我，

别太想当然，其他工作未必就

有这么好的待遇。”在李鹏看

来，第一份工作已经让他快速

成长了，而且他也认识到自己适

合做的是技术，尽管在农业科

技公司的销售岗位上干得很不

错，但他始终觉得那不是自己

的强项，走技术加销售的路线

最适合自己。

果断从海南回到长沙后，

李鹏换了一个自己之前完全没

有接触过的行业——国土规

划，主要做的是政府项目。“我

现在做的这个，真的是之前完

全没有想到的。也算是机缘巧

合吧，没想到，入职之后，还

挺得心应手的。”李鹏告诉记

者，虽然是新入行，但是他觉

得任何工作其实都是相通的，

你把第一份工作学到的东西运

用到这份工作上来，肯定也是

行得通的。现在的他，也很快

当上了公司的项目经理，每年

的业绩都稳居公司第一。

“很多人的第一份工作真

的就是用来试错的，就是给自

己尝试的机会。在我看来，职

业规划也是一个不断调整的过

程，不能在毕业的时候一开始

就都设计好。”李鹏说。

王石：汽车兵
王石是万科

企业股份有限

公司创始人，

现任集团董

事 会 主 席。

他的第一份工作

是在新疆做了5 年汽车兵，转业

后在兰州当了一年工人。

许家印：钢铁工人
许家印出身

贫苦，他开过

拖拉机，掏

过大粪，做

过“大队自保

员”。上大学时，

他选择了冶金系，为了至少能做

个炼钢工人。大学毕业后的第一

份工作，是在国企舞阳钢铁厂担

任车间主任。钢铁工人这份工作

一干就是 10 年。1996 年，许家

印带着七八个人创立了恒大集团。

宗庆后：挖盐工人
宗庆后是杭州娃哈哈集团有

限公司董事长兼

总经理，初中

毕业后， 为

了减轻家庭

负担，他去了

舟山一个农场干

起了挖盐、晒盐、挑盐的活儿。

李书福：照相师傅
李书福是吉

利集团董事

长。他是在

浙江台州一

个贫穷落后

的山村长大的。

他的第一份工作是照相。那年李

书福19岁，刚高中毕业，父亲给

了他 120 元。“刚开始根本不是

照相馆，就是买了个小相机，骑

个破自行车满街给人照相。”李

书福称。

马云：老师
马云是中国著名企业家，阿

里巴巴集团、淘

宝网、 支付

宝 创 始 人。

1988 年，马

云从杭州师范

学院外语系英语

专业毕业后去了杭州电子工学院，

任英文及国际贸易讲师。马云很

快成为杭州优秀青年教师，发

起西湖边上第一个英语角，开始

在杭州翻译界有了名气。

“你能猜到我一开始做的

是收藏品的电子商务吗？”邓

素是新闻专业毕业的，找工作

的时候，她最想去的是去广

告行业做策划，可是 2011年

大学毕业的时候，工作并不好

找，很多广告公司都忙着裁员，

更不用说招人了。

“没有办法，虽然很清楚

自己到底想干嘛，但是现实

就是这么无奈。”迫于生计，

邓素毕业后的第一份工作是

做收藏品的电子商务。用她

自己的话来说，当时做得也

很辛苦，毕竟不是自己喜欢的

事情，而且对于收藏品没有

任何基础，都要从头开始学。

不过，好在，电子商务那时正

是如日中天之时，在不断摸索

的过程中，邓素掌握了很多的

规则和技巧。

邓素很清楚，自己迟早是

要去从事广告行业的，但是

她一直在等一个合适的机会；

而且她认为，以后的广告业，

网络这一块的市场空间肯定

是发展方向。所以，利用现

在做电子商务的机会，可以学

到很多的东西。

做了两年的电子商务后，

邓素觉得自己是时候转行了。

2014 年，她凭借自己之前的

工作经验，很顺利就跳到了一

家广告公司从事广告策划，主

要是做网络推广这一块。目

前，她发展得很顺利，工作

能力以及网络推广水平颇受客

户好评。

“很多事情就是这样子，

如果你真的有喜欢的行业，

但是刚毕业的时候又不能如

愿，那也不必太纠结。”邓素

告诉记者，条条大路通罗马，

也许你先在别的工作上干一

段时间，这对于你转到自己喜

欢的行业上去也会有很大的

帮助，可以为今后的职业发

展奠定基础。

“曲线救国”，
第一份工作为她喜欢的行业打基础A B

“应届毕业生对第一份工

作存在紧张心理，害怕入错了

行，这种现象确实很常见，也

很正常。”在职业规划师黄玉

豪看来，大学找工作的时候，

每个老师几乎都会告诉我们，

要对自己有一个清晰的职业规

划。这当然没错，但职业规划

应该是动态的，也就是要跟随

现实的情况而不断调整。第一

份工作固然重要，从某种程度

上来说，可以影响到我们今后

发展的平台或者是见识，但并

不是决定性的。

知名职业规划师鲍金勇

总结称，对于第一份工作过

于纠结的人不外乎两种情况：

“完美主义”模式和“安全主义”

模式。前者主要是因为很多

毕业生太过于坚定自己内心

的那个完美主义“小鬼”。这

个“小鬼”不断地告诉他：一

定要这样的工作，这就是你

最好的工作，只有这样才能

成功！而安全主义者最大的心

病就是毕业生害怕遇见风险，

不愿意改变自己，沉浸在自己

喜欢的安全区域。

黄玉豪提醒道，第一份工

作只是职业发展的起点，大

家千万不要被它所“绑架”，

进而束缚了自己的职业道路。

“很多成功人士的第一份工作

也并不怎么样，但是他们擅

长根据社会的发展进行调整。

对于大学生来说，成功人士

们的经验值得借鉴。”黄玉豪

称，每个人工作一段时间后，

换工作或者是换行业都是很

正常的。即便第一份工作选

错了，只要随时调整，也不会

对今后的工作影响太多。

■专家在线

第一份工作只是职业发展起点，
大家不要被它“绑架”

大学生求职，莫让第一份工作“绑架”了你
今日女报 / 凤网记者 李旦

话说，又到了高校毕业生求职、签约的高
峰期了，估计很多人又开始纠结要签哪个单位
或者是到底要不要去的问题。现在房地产好像
不怎么景气吧？互联网可是多金行业；金融业
也不错，至少可以当个理财高手……第一份工
作，似乎在每个毕业生的眼中，都是分量极重
的，甚至于到了恐惧第一份工作的地步——害
怕第一份工作决定了起点，以为没有选择好就
会造成整个人生的失意。第一份工作固然
重要，但今天我们要讨论的却是不要被第
一份工作“绑架”了自己，毕竟职业发展
道路远着呢！


